
 

 

 

 

 

 

 

１ 「挨拶」を率先垂範する                     

〇 よりよい人間関係を構築していくには、明るく爽やかな「挨拶」は不可欠であり、挨

拶の大切さを否定する人はいないと思います。また、児童に対して「挨拶」の指導を行

わない学校も皆無ではないかと思います。 

  本年度６月１７日（月）に都小道研として大きく始動した「第６２回定期総会並びに

講演会」の会場において、若干感じたことがありました。それは、もっと参会者同士が

「挨拶」をした方がよいのではないかということです。 

もちろん「挨拶」には個人差があり、面識の有無により異なって当然ですが、今後、

都小道研全体で集まったり各部会で参集したりしたときに、ぜひ「挨拶」を意識し、都

小道研全体として取り組んでいきたいと考えています。そのためには、私たち役員・理

事が「挨拶」を率先垂範する必要があります。 

この「率先垂範」という言葉を想起したとき、京セラ等の創業者である稲盛和夫氏の

言葉が思い浮かびます。以下、『稲盛和夫 OFFICIAL SITE』から引用させていただきます。 

「仕事をする上で、部下やまわりの人々の協力を得るためには、率先垂範でなければな

りません。人の嫌がるような仕事も真っ先に取り組んでいく姿勢が必要です。 

どんなに多くの、どんなに美しい言葉を並べたてても、行動が伴わなければ人の心を

とらえることはできません。自分が他の人にしてほしいと思うことを、自ら真っ先に行

動で示すことによって、まわりの人々もついてくるのです。 

率先垂範するには勇気と信念がいりますが、これを常に心がけ実行することによって、

自らを高めていくこともできるのです。上に立つ人はもちろんのこと、すべての人が率

先垂範する職場風土をつくりあげなければなりません。」 

「挨拶」に限らず、その他のことでも私たち一人一人が勇気と信念をもち、「率先垂範」

を継続することにより、都小道研の発展を目指して参りましょう。 

２ 訃報                               

〇 都小道研顧問（第 19 代会長）伴 三男 先生 が、４月７日にご逝去されました。  

８月２日に、この大切な情報をいただきました。謹んで哀悼の意を表します。 

３ 都小道研ＨＰ（ホームページ）の利活用の促進について 

〇 現在、どの企業、団体、組織においても、経費節減やＳＤＧｓの観点から、ペーパー

レス化が進んできています。一方で共通理解が不十分となり、いざ共通実践を図るとき
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に効率的に連動した機能を果たせないという課題も見られるように思います。 

  やはり、何かを削減すればそれを補うだけのプラスαがないと同等以上の効果や結果

は望めないのではないでしょうか。先述のペーパーレスの例では、一人一人の確実な理

解や相互に声を掛け合いながらの確認がプラスαとなり、ペーパーレス化は完成します。 

  本年度の都小道研の改善に向けての大きな柱は、「都小道研の活性化」であり、さらに

細かく表現すると「都小道研の研究活動への参加意欲の高揚」と「事務作業の効率化」

にあります。既に実施した部員の募集や名簿登載、定期総会への参加申込を各自が二次

元コードを用いて行うようにしたのも、「参加意欲の向上」と「事務作業の効率化」をね

らっての改善への取組の一つでした。 

  さらに、都小道研ＨＰを積極的に利活用し、やがてはペーパーやメールによる通知が

なくても、ＨＰを確認すれば次に向けての動きが確認できるように移行し慣れていけば、

各世話人や庶務担当者の発送・送信手続きを削減することができるようになります。 

※ ＨＰに「各部授業研究会等一覧」を作成していただきました。他部も利活用願います。   

４ 令和７年度の主な予定                      

〇 ６月 ６日（金）定期総会並びに講演会  （講師：堀田 竜次 先生 依頼済） 

６月２０日（金）役員の還暦をお祝いする会（全小道研主催）アルカディア市ケ谷 

 １１月２８日（金）関東地区小学校道徳教育研究大会茨城大会（土浦・土浦第二小） 

  ２月 ６日（金）研究発表会並びに臨時総会（講師：堀田 竜次 先生 依頼済） 

５ 都小道研ＯＢ会との連携 

〇 １０月２１日（月）の「道徳講演会」には、北村 博 副会長に出席していただける

という連絡を田代 敏博 会長よりいただきました。どうぞよろしくお願いします。 

６ 関小道研との連携 

【千葉大会（11月 29日）に向けて】 

〇 ８月１日（木）関小道研・千葉県 長谷川 由美子 会長にお会いしたとき、茂原駅・

会場間をバスで送迎するという情報をいただきました。往復路について相談しましょう。 

７ 全小道研との連携      

【第４７回研究発表大会（２月 14日）に向けて】 

〇 都小道研の担当は、調査部です。昨年 12 月 1 日に関東地区東京大会で発表した郷土

資料を活用した発表内容が大変素晴らしく、その発表を基に発表をお願いしています。 

８ 都教委との連携 

 ※ 東京都道徳教育推進委員会「授業力向上セミナー（全３回）」  

第１回：10 月 ３日（木）13:40～  中野区立啓明小学校  保科 正子 先生 

第２回：11 月 26 日（火）13:45～  稲城市立長峰小学校  中野  学 先生 

第３回：12 月 ５日（木）13:35～  渋区立鳩森小学校    高橋 晶子 先生 


